
№ 33 (904) 17 ОКТЯБРЯ 2017 г.

СОБЫТИЯ

Подробности //

5

Чуть помедленнее
За легализацию рецептурных препаратов наравне с безрецеп-

турными выступает Ассоциация компаний интернет-торговли 
(АКИТ). При этом, как пояснил «ФВ» ее исполнительный директор 
Артем Соколов, интернет-магазины вовсе не призывают это 
сделать сразу. «Существует слишком много рисков, которые не 
позволят сразу открыть продажу рецептурных препаратов, — 
говорит он. — При этом уже с 2012 г. разработано программное 
обеспечение для электронных рецептов. Поэтому их внедрение 
в практику и повсеместное использование уже давно не вопрос, 
а задача, которую должны реализовать субъекты Федерации».

Участники фармсообщества согласны, что работу онлайн-
аптек необходимо поместить в правовое поле. Исполнительный 
директор СПФО Лилия Титова напоминает, что, по данным МВД 
России, за последние три года незаконная онлайн-торговля ЛС 
возросла более чем в два раза. Легализация дистанционной тор-
говли будет способствовать недопущению контрафакта, «серых» 
схем поставок и прочих непрозрачных процедур. 

При этом представители фармрынка уверены, что сначала 
надо хорошо отработать вариант с безрецептурным отпуском. 
«Необходимо, чтобы были единые требования ко всем участникам 
товаропроводящей цепочки, и к тем, кто работает оффлайн, и к 
тем, кто работает онлайн. Если сейчас отпуск лекарства может 

производить только фармацевт, этот принцип должен соблюдать-
ся и при онлайн-торговле. В этом случае встает вопрос доставки. 
Я уверен, что дистанционная торговля лекарствами не за горами, 
но для отпуска рецептурных препаратов необходимо, чтобы к 
нему были готовы все участники рынка», — говорит директор по 
внешним коммуникациям ПАО «Аптечная сеть 36,6» Алексей 
Киселев-Романов.

В СПФО согласны, что отпуск рецептурного препарата должен 
осуществлять фармацевт, но, по мнению организации, можно 
рассмотреть вариант дистанционной торговли при наличии 
электронного рецепта. «Разумеется, речь идет не о скане, а 
об электронном рецепте, защищенном цифровой подписью и 
передаваемым по специальным каналам связи. В этом случае 
доставку может осуществлять и сторонняя организация, с кото-
рой аптека заключит соответствующий договор», — обращает 
внимание Лилия Титова.

Не отрицая необходимости взвешенного подхода, в АКИТ 
уверены, что торопиться все равно нужно. «До сих пор люди, 
приходя в аптеки, могут не знать о том, что некоторые пре-
параты отпускаются лишь по рецепту, и тем самым могут себе 
навредить. С внедрением электронных рецептов граждане не 
будут заниматься небезопасным самолечением, а аптеки не 
смогут нарушать действующие правила. Мы очень надеемся, что 

продажа рецептурных препаратов будет разрешена с 2019 г.», 
— отмечает Артем Соколов.

Ветер перемен
Управляющий партнер «Проектирование систем управления» 

Павел Лисовский уверен, независимо от того, когда будет разре-
шена онлайн-торговля рецептурными препаратами, разрешение 
на дистанционную продажу безрецептурных лекарств повлияет 
на рынок: «Участники  рынка могут сколь угодно долго убеждать 
себя в том, что дистанционная торговля и доставка безрецептур-
ных препаратов на дом никому не нужна, но, как говорил Ходжа 
Насреддин, сколько ни говори «халва», во рту сладко не станет. 
Стоит покупателю один раз попробовать приобрести ЛС онлайн, 
получить положительный опыт, и все — динамический стереотип 
сформировался, потом делать по-другому ему будет сложно». 

По словам эксперта, дистанционная торговля может обеспе-
чить дополнительный рост рынка безрецептурных препаратов 
в городах-миллионниках на 3—5%. «Потребность в лекарстве 
при повседневном заболевании имеет «срок годности». Если у 
человека кашель, насморк, обычное отравление и т.п. и он по 
каким-то причинам не успел дойти до аптеки, то существует 
вероятность, что он успеет выздороветь до того, как приобретет 
препарат. В итоге рынок не получит денег этого покупателя», — 
поясняет г-н Лисовский.

Он уверен, что интернет-агрегаторы — серьезный вызов 
классическим аптечным сетям. «Проблема для аптечного рынка 
в том, что первенство в дистанционной торговле будет не за суще-
ствующими структурами, а за новыми участниками. Например, 
такие гиганты, как Яндекс, обыграют любую сеть на своем поле. 
Издержки у них будут несопоставимо ниже при гораздо больших 
продажах. Да, мы были свидетелями стратегического партнерства 
крупных онлайн-магазинов с аптечными сетями. Но это пере-
ходный шаг. Просто пока эти сети нужны онлайн-гигантам для 
понимания структуры рынка, но разрешение доставки лекарств 
избавит их от необходимости такого партнерства. Они смогут 
сделать все сами. Так что принятие этой законодательной ини-
циативы повлияет не только на сам рынок, но и на структуру 
его продаж», — заключает эксперт. 

Безрецептурная недостаточность
Эксперты призывают не торопиться с разрешением онлайн-
торговли рецептурными препаратами
Законопроект о разрешении дистанционной торговли еще не успел поступить в Госдуму, 
но уже вызвал жаркие споры. Пока предлагается разрешить онлайн-продажу безрецеп-
турных лекарств. Однако никто не сомневается, что рано или поздно разрешат доставку 
и рецептурных. Интернет-агрегаторы хотят, чтобы это произошло как можно быстрее, 
остальные участники рынка призывают не торопиться. 
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